



波紋

特定非営利活動法人
教育活動総合サポートセンターだより
「波紋」 第6号
発行人 井口 衛
題字デザイン・山口正勝

発行所 教育活動総合サポートセンター
〒213-0033 川崎市高津区下作延1219-104
TEL・FAX: 044-877-0553
E-mail: support0731@luck.ocn.ne.jp
ホームページ: <http://www16.ocn.ne.jp/~snmi/>
印 刷 西桜印刷株式会社

設立して6年めを迎えることができました
—5年間の足跡と絆を大切にして、これからも力を合わせます—
皆様のあたたかいご指導ご支援は、わたくしたちの大
きな力大きな支えです。
本年度もどうぞよろしくお願ひ申し上げます。

NPO法人 教育活動総合サポートセンター
理事長 井口一衡

今日もサポートセンターの活動は、常めています。「子たちに力を与え、子たちと夢を」とともに学び、ともに生きていきたい。子どもたち一人ひとりの夢と願い、保護者の方の熱い想いをしっかりと受けとめ活動するスタッフの姿に頭がさがります。

たNPO設立以来4年間の活動の
集大成としてまとめたものです。報告書をひもとく時、この5年間
の「あの時、あの場所」を想いな
がら、「出会いの不思議さありがた
さ」をしみじみと感じております。
川崎市教育委員会、同総合教育セ
ンター、生涯学習財団、退職校長
会、公立学校校長会、教職員、P
TA連絡協議会、教育関係諸機関
市民活動センター、各区役所、地
域住民の皆様・・・・また、こ
の間、東京応化科学技術振興財団
をはじめとする諸団体による助成
賛助団体、賛助会員の皆様による

今、日本は経済面だけでなく大きな変革の時を迎えています。しかし、次世代をになう青少年の健全育成を願う気持ちは国民共通たとえます。その根元の基には「教育力」があると思うのです。初心を忘ることなく、少しでも川崎の教育、子どもたち、市民の皆様にお役に立ちたい。日々の営みを大切にとともに力を合わせ進みたいと思うところです。

今後とも皆様のお力をどうぞよろしくお願い申し上げます。

友よ友

今までの活動にあわせて「大山街道ふるさと館」の指定管理、「こどもサポート南野川の受託事業、各区役所との「子ども支援」事業の連携をはじめ活動の場は広がりをみせています。そして、文科省の委託事業の継続（本年度も）ありがたいことです。不登校への対応の場として他にないだろうか協議の中でも話し合われています。未来に目を向けた組織の活性化も当面の大きな課題です。

多くの場
の中で活
動されま
した会員
の皆様の
熱意と努
力に心よ
り感謝申
し上げま
す。



A photograph of a classroom interior. Students are seated at their desks, facing towards the front of the room where a teacher stands. The room has fluorescent lighting and a chalkboard visible in the background.

事業計画

本年度から「こどもサポート南野川」の運営、「大山街道ふるさと館」指定管理が加わった。

(1) 不登校児童生徒の学校復帰を中心支援活動に取り組む。
① 学習指導部
不登校児童生徒の学校復帰を図るため、理事・活動会員の増員を図り、児童生徒のニーズに応える。

- ①家庭・学校・地域および教育関係機関等との連携をして各学校の教育活動の充実発展を支援する。
- ②一人一人の児童生徒が目標を持ち、生きる力を身につけるよう支援する。
- ③組織力の充実と諸活動の充実、活動会員の補充・充実と賛助会員の増員を図る。

2年度活動方 法人設立の理念に基づき、各事 業が効果的、具体的に活動できる よう、組織機能が一層充実するよ うに推進する。

⑤学校との連携

- (3) 事業部
①青少年の家・管理運営事業
前年度に引き続き自主事業の取り入れ等、事業の発展を図る。
②教育会館・管理相談事業
会館の管理と同時に教職員の多様なニーズに応える相談活動を充実する。
- ③大山街道ふるさと館事業
館の管理運営と同時に文化活動、講演活動、展示活動に職員のノウハウを活用する。
- ④「こどもサポート南野川」
不登校児童生徒、軽度特別支援児童生徒、反社会的行動傾向児童生徒の学習支援を図っていく。
- ⑤サポート一派遣事業
前年度同様、学校へ年間を通して主に大学生を派遣する。
- ⑥輝け☆明日の先生の会事業
教員を目指している大学生等を対象に実施。年間15回、ゼミナールを6回予定。
- ⑦新規開設の会
学校経営混亂を未然に防止し、学校改善を図る教師塾
- ⑧学校図書館有効活用事業
休日や長期休業中等を活用し学校図書館を児童生徒および市民に開放する。
- ⑨文化講演会
教職員、PTA、市民向けに、文化向上を図る講演会を企画開催する。
- ⑩各区から受託した事業
本年度は川崎区、中原区、高津区、宮前区から、子育てに関する事業を受託している。各区民の期待に応じよう、また、各種の問題や課題の未然解決が図れるよう、それぞれの区と綿密な連携をしながら事業を推進していく。

新しい学校づくり☆川崎塾

中堅教員を対象としたこの事業も3年めを迎えました。今回は年齢層も幅広く、30歳台～50歳台の方々が受講されました。学校の抱える諸問題について、講話や協議会を通して考えを深め合うことができました。年8回、講師には、前校長、現職教員、行政職の方々をお願いしました。本年もよろしくお願いします。



「輝け明日の先生の会」開設

M・L、学校復帰にいたつた事例がパター別に報告されました。NPOの相談担当者や学習担当者の献身的な対応と、学校や医療、社会が、理事長の「深まれば広がる」を引用し、「関係者の私たちは手を携え深めよう」と、使命を再確認しました。

中学校部会



サポート配置事業

本年度のサポート配置は小・中とも、教育活動支援と特別支援教育に携わるの標準配置回数は、教育支援は30回、特別支援は割り当て回数となる。1回当たりの勤務時間は4時間以内。担当理事（小・梁部、川田中・渡邊、佐藤）

総合教育センターの委託で始められたこの会も、3年めを迎えました。川崎市の教員を志している臨任・非常勤・学生等の若者が120人ほど受講し活気ある講話やゼミが毎回進められました。4月からこの会出身者が教壇に立ちました。子どもたちに信頼され笑顔で活動する姿を願っています。



川崎市青少年の家指定管理受託

モツゴの放流、環境実験、野菜の栽培、エコクリッキングなどを通して身近な生活環境について考え、さらに取り組んでいく力を育成している。ほのぼのスクール4泊5日青少年の家に宿泊をしながら通学。家族の存在認識や家庭を離れての自己発見、寝食など貴重な体験をしている。

教育相談活動にあたつて

宮前区の子どもも包括事業として、旧南野川幼稚園を利用し不登校の子どもたちの居場所づくりや、保護者の支援を行うこととする委託を受けた。

この地は、山坂が多く区役所への道のりは不便であるため、『出前相談』を含め包括的な子ども支援を行う場所となる。下作延の活動の実績を認められたうえでのことである。

緑が多くおいしい空気の中発展する町並を臨みながら、学習や農作業等、心豊かな支援活動を実践している。

協働・連携を
通しながら
大山街道ふるさと館
今年度から川崎市生涯学習財団と連携を取り合って運営にあります。今までの企画展示や講演会等の文化事業に加えて、地域に育つ子どもたちの郷土愛を育む活動も考えております。財団と協働・連携の中で事業を充実させ、さらに魅力ある施設になるようスタッフ一同努力しておりますので、今まで以上にお力添えをお願いいたします。

さうなる
発展を願つて

さと館の管理運営をはじめとして、川崎区、中原区、宮前区の子育て支援等の新規事業がスタートしています。今まで積み上げてきた従来の事業と新規の事業とが相互に連携し協力し合いながら、「どもたちの健全で心豊かな成長を願つて支援していきたい」思います。今後ともご支援ご協力をよろしくお願いいたします。

◇並木の桜や野原の一本桜は老木もあれば若木もある。桜は礼儀正しく老木から花開く。若木は老木に「開花はお先にどうぞ」と語りかけているという。

◇理事・監事が50人を越え、活動会員が120人を越えた。学校派遣の大学生も300人をはるかに超した。

◇NPOの活動は各事業で働く職員（退職教職員）の善意と協力力で成立している。「善意と協力をelanテイアの精神だ」と捉える時代は過ぎ去った。NPOで献身的に働く職員に見合う給料の支給をしたいが、なかなか難しい。この事業の主旨に賛同され、賛助会員が多数になることを切に希望している。

開設6年めを迎え、皆様のご要望に応えるべく担当者一同努力を続けています。

市民、学校、関係機関の方々のご理解、ご協力をいただき、平成20年度の来所相談件数は、144件と前年より39件多くなりました。

相談には、保護者や子どもがいろいろな思いを持つて来所されます。その内容は、①勉強が思うようには進まない、授業がわからない等学習についての相談が55件。②学校に行きたいが授業がわからぬい、友だちとの関係が悪い等不登校、不適応についての相談は65件。③発達に心配がある、発達障害等の特別支援教育についての相談が24件となっています。

相談活動では、保護者の願いや子どもの気持ちを大事にします。そして、相談担当者、学習担当者が1対1で子どもの勉強をしたいたいと言う思いを大切に、子どものでありますところから学習活動を始めます。

この個別学習活動は、教科の学習を通して、子どもが、自分でできた、もっとやりたいという達成感、充実感を体感することにより、学習意欲が高まり、自分に対する自信を持つようになり生活全体に行動の広がりがでてきます。

この春は、18人が高校等を受験晴れ晴れとした表情で合格通知を見せてくれました。

思春期の子どもたちにふれ
はじめてこなし、自他とも
に一定の評価を得られてい
る一方で、深入りしたり、
篤くなることはなく、淡白
にしてスマートなところが
若い女性に人気があるよう
です。私はこうした成人の
安定した人格にふれ、未成
熟な思春期の子どもたちの
やがての姿を見るようで、
安堵に近い思いをしたもの
でした。草食男子の中には
自己の能力を低く自己評価
しているがために、常に不
安な状態にあるものの、他
人には悟られないようにす

れることが、これまで出会つてきました子どもたちから知ることができまます。発達のうえで変化の激しいこの時期の子どもたちは、自己の適性や特性等の自己イメージや自分のできることや、やるとよいことなどの役割の自覚が弱く、交友関係の中に基準を求めてやまない日々を過ごしています。友だちに嫌われないようにと神経を張りながらも、決して自己の内面や本音を知られないようにする状況にあります。ストレスが高じて心のバランスをくずし、自身を支えたらないくなる子どもたちは、自身の不安をさまざま形の問題行動で表現

子どもたちの突然のいわゆるキレル言動やいじめ、反社会的行動などの情動と脳機能の関係について、科学的に解明する研究が脳科学の専門分野で進められています。その成果を教育に応用する研究が、当サポートセンターにも求められていると受けとめています。（理事 石原由美子）





さうなる
發展を願つて

思春期の子どもたちにふれ

先日のテレビに「私は草食男子です」と自称している若者たちが映っています。土事や芝居等を威張る、

る術を心得ている人がいると思われます。こうした人のように有能感や自尊感情をもてない状況は、思春期前明の子どもたちにもみられ

して顕在化します。